

El central está unido á los laterales por medio de bellísimas arquerías. El estilo del edificio es renacimiento español. Las cornisas, las columnas y todo el exterior está esculpido con peces y mariscos de todas clases, y en el centro hay un estanque bajo una gran rotunda, en donde se exhibirán peces de gran tamaño.

Se han recibido algunos millares de las piezas conmemorativas de la Exposición hechas en la casa de Moneda de Filadelfia, y aunque solo representan un valor de 50 centavos cada una, están vendiéndose á precios muy elevados, y hase obtenido por la primera que se fabricó la respetable suma de 10.000 duros.

Ecos de la Exposición

Su director general ha declarado terminantemente y oficialmente que el grandioso certamen colombino se abrirá el 1.º de Mayo próximo como estaba anunciado. Todos los edificios principales están terminados, y los trabajos de instalación se prosiguen con inusitada diligencia.

CORRESPONDENCIAS PARTICULARES

Sr. Director de LA COMARCA LEAL.

San Pedro de Torelló 16 Marzo de 1893.

Los carlistas de esta población hemos leído con mucho gusto en el último número de LA COMARCA LEAL que aquí no han podido prevalecer las tupinadas. Y claro que nó: pues aquí somos soldados fieles del R. dispuestos á batirnos por Dios y por la patria.

Por lo mismo nada han podido el oro y moro y los ruiseñores en esta población. A los dos primeros no los conocemos, pues somos montañeses sobrios y cristianos y en cuanto á los segundos no los tratan sinó nuestras criaturas y una sola vez al año y no en primavera, pues aquí no la conocemos sinó en medio el invierno por Navidad en la misa del Gallo.

Y aún cuando nosotros sabemos mas nuestra obligación en tiempo de guerra que en tiempo de paz y si hasta las peñas de Bellmunt y nuestras ásperas montañas en sus ecos repiten mejor el cuerno de combate que no los arrullos y trinos seductores de los pájaros, no obstante *com gat escarmenat aygua tèbia tem*, hemos aprendido también en no dejarnos tupinear en medio de esa comedia charlatanaria para esperar de la manera que podamos dentro la *inlegalidad*, hasta que caiga el último talón del cuadro final.

Los carlistas de San Pedro de Torelló

SECCIÓN DE NOTICIAS

VICH

La Ilustre Junta de Oficiales mayores y menores de la Vererable Congregación de los dolores de María Santísima, ha acordado solemnizar la fiesta principal de su Santísima Madre, en el presente año, con los religiosos cultos siguientes: El jueves, día 23 de Marzo á las siete de la tarde se cantarán completas á toda orquesta. El día siguiente, á las once se cantará Misa solemne, en que celebrará el Ilmo. Cabildo Eclesiástico; y después de ella se dará la Absolución general con aplicación de Indulgencia plenaria á todos los Congregantes. Por la tarde, á las cinco y media se cantará un solemne *Stabat*, y luego predicará el Rdo. P. Buena-ventura Boronat Pbro. del convento del Remedio concluyendo con una *Salve*. El sábado siguiente, á las seis y media de la tarde se cantará la Corona de los Siete Dolores de nuestra afligida Reina, los cuales ponderará el Rdo. Pedro Riera Pbro. del Convento del Remedio. El domingo de Ramos, á las siete y media de la tarde saldrá la Congregación de su Iglesia, en Procesión pública y solemne, acompañando la veneranda Imagen de nuestra angustiada Madre, precedida de los trofeos de la Pasión de nuestro Divino Redentor y haciendo el curso acostumbrado.

El Excmo. Sr. Obispo ha dispuesto que todos los sacerdotes de esta ciudad y oficialato añaden hasta nuevo aviso, en la Santa Misa la oración *ad petendam pluviam*, todos los días no impedidos por la Rúbrica; haciendo extensivo este mandato á todos los sacerdotes de los diversos Arciprestazgos de la diócesis, si cree convenir á cada comarca este beneficio, su respectivo Arcipreste, quién, si fuere necesario, podrá también disponer los aumentos de rogativas que sean de costumbre.

El próximo domingo, en la Iglesia del Santo Angel (Capuchinos, se tributarán al Patriarca San José los cultos siguientes: A las nueve de la mañana se cantará Oficio solemne, á expensas del Gremio de Maestros Carpinteros. A las once continuarán los Ejercicios del mes. A las cinco de la tarde los devotos del Santo le dedican la Corona de los siete Dolores y Gozos cantada por la capilla de la Catedral y explicada por el reverendo D. José Puigrefagut, Pbro., panegirizando después sus glorias el reverendo P. Julián Yagüe, del Inmaculado Corazón de María, concluyéndose la función con los Gozos del Santo Patriarca.

La Comisión de anunciar á nuestros lectores el completo *Estadillo* de nuestro amigo el sabio abogado D. Francisco de P. Masferrer. El domingo próximo pasado acompañado de su señora, hizo su visita primera, después de restablecido, á los Sres. Espona, nuestros estimadísimos amigos, en su precioso manso del Rosell, ha pasado luego dos días en el Baleario de Madirolas siendo muy visitado de numerosos amigos entre los cuales no faltaron los entusiastas Presidentes del Circulo de Torelló D. Carlos Vendrell y de la Junta Local de dicha población D. Gerónimo Codinach, y después de visitar la madre de este, postrada

tiempo há en cama, dirigióse el Sr. Masferrer á la hermosa finca que don Luis Madirolas posee en Orís, donde después de haber pasado otros dos días ha regresado en esta ciudad con su señora perfectamente satisfechos por lo mucho que les ha probado la excursión.

Hace muchos años que no se había experimentado sequedad semejante. El río Ter trae en su corriente poquísimos litros. El martes empezó á *marsejar* por la montaña. Ojalá que el tiempo se anticipara en lluvias de Abril.

Dícese que no serán cosas malas los actos del Sr. Rusiñol, pagando de su bolsillo los puentes del Ter en la Gleva, ensanche de *cien* metros del de Manlleu y el del Gurri sobre la carretera de Roda. Nosotros aseguramos que no será verdad tanta belleza y nos congratularíamos, que el Sr. Rusiñol desmintiera nuestras afirmaciones.

Presenciamos la *marcha triunfal* del Sr. Rusiñol á su llegada y paso por la plaza, al ir no hacía misa si nó para sentarse con su *padre y hermanos* al banquete monstruoso de 3 pesetas cubierto celebrado el próximo pasado domingo en el Teatro Ausonense. Y por cierto antes de llegar al teatro ya se hacía comedia, pues á no ser doce ó trece chiquillos alquilados á diez céntimos, para aclamar al gran triunfador la comitiva se reducía á pocos *hermanos* y aún sin el *papá*.

Hemos tenido el gusto de ver unos monumentales armarios destinados para la sacristia del monasterio de Santa María de Ripoll, debido á la pericia artística del carpintero de Capstulo amigo y correligionario nuestro D. Antonio Durán. Este trabajo es muy elogiado de los inteligentes. La *enhorabuena*.

El día 9 de los corrientes falleció en Falgás el Rdo. D. Pedro Roquer, Cura-párroco de Roda. La iglesia ha perdido un celosísimo sacerdote, nuestra causa por la Religión un correligionario insigne y nuestro amigo D. Francisco Roquer (Rovira de Sau casa paterna del finado) un tío sabio y cariñosísimo. Aún cuando ya el finado estará ya gozando de la visión Beatífica, como las obras de los buenos se comunican, rogamos á nuestros amigos rueguen por el alma del Rdo. D. Pedro Roquer.

Van adelantando las obras del empedrado de las Ramblas. En la parte alta, el paso de los animales parece el cauce de un profundo río y los paseos laterales los márgenes altísimos del idem. Pero consuélense los vicensés que si por las personas queda ahora destruido el buen efecto de nuestra hermosa Rambla, no en cambio por las bestias, las que tendrán su paseo bien adoquinado.

Pero como estas sienten por los piés y no por la cabeza porque no pasean por gusto sinó por carga que resulta tanto más forzada cuanto mejor y duro es el empedrado; maldita la gracia que á personas y bestias causan tan originales mejoras.

Diálogo entre dos amigos nuestros, frente el Colegio de Capuchinos:
—¡Dios Santo! cuantos *burots*.
—¿Quiénes son?
—Ahora lo sabrás.
Sale un concejal del Colegio, y unos veinte hombres se quitan la gorra.
—¡Aaaa!

¡Por Dios! ¡Señor *Norte*: tenga más caridad! Si V. con el Sr. Rusiñol no quieren hacer caridad á los pobres en justa acción de gracias á la clase obrera por el *triumfo*, no les manden á cobrar en casa el Duque de Solferino para desprestigiarlo luego después en las columnas del periódico.

El periódico nocedalino de esta ciudad en su último número dice, entre otras cosas, que "nuestra ciudad fué invadida por una cuadrilla de hombres de mal cariz, *pinxos*, la mayor parte de los cuales lucharon en las filas carlistas." Señor *Norte*? ¿Podría V. decirnos si los *pinxos* que guardaban el colegio de Santo Domingo, armados de gruesos garrotes habían militado en las filas carlistas? ¿Y los *burots* que recorrían todos los colegios de esta ciudad (si no eran nocedalinos) habian militado en las filas idem? ¿Y los nocedalinos habian militado en las filas de reidem? Ahora comprendemos de donde arrancan estas confusiones.

Mañana nuestro Excmo. Prelado conferirá órdenes sagradas á varios seminaristas.

Se ha constituido bajo la razón social Llastanós, Molas y Ricart, un establecimiento bancario en el núm. 27 de la plaza mayor de esta ciudad

Hemos recibido el cuaderno 1.º de *La Sutsa*, ilustrado con datos históricos y geográficos por D. Luis P. de Ramón editada por D. Pablo Riera y Sans, cual obra recomendamos á nuestros suscritores.

Ayer en Nuestra Señora del Carmen tuvo lugar el primer aniversario del fallecimiento de D. Juan Campá y Carol, padre de nuestro estimado amigo D. Juan Campá y Soler. Asistió al acto numerosísima concurrencia, lo que es prueba elocuente de las simpatías de que goza la familia Campá en esta ciudad.

El Norte Catalán respirando, aunque disimuladamente, satisfacción por sus cuatro costados con motivo del *triumfo* del Sr. Rusiñol, mortifica á los *vencidos* con las pullas siguientes:

"Dando una prueba de rectitud é imparcialidad, parece que nuestro dignísimo señor alcalde no ha concedido permiso para obsequiar con una serenata al candidato triunfante Sr. Rusiñol. Veremos si esta disposición será para los carlistas una alcaldada, un acto despótico y no sabemos

